

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

PRECIOS. MADRID: Mes 1.10, Trimestre 3.10, Semestre 6.10, Año 12.10. PROVINCIAS: Trimestre 1.10, Semestre 2.10, Año 4.10. ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60. NOTICIAS Y COMUNICACIONES. Se insertan, todos á precios convencionales.

NUM. 495 POR LA MAÑANA. --- AÑO XIII. MADRID, MARTES 10 DE ENERO DE 1860. TIRADA DE 21,200 EJEMPLARES.

La comision elegida en la junta convocada por los diputados de Madrid para arbitrar ranchos á nuestros soldados heridos en Africa, tiene ya preparados todos los trabajos preliminares, segun vemos por la comunicacion que se ha servido dirigirnos y que trasladamos á continuacion. Desde luego, como ya indicamos á su tiempo, nuestra administracion y las columnas de nuestro periódico están á disposicion de tan filantrópico pensamiento, que no dudamos dar el buen resultado que se prometen sus autores. He aquí la comunicacion.

La suscripcion popular á favor de los inutilizados en la guerra de Africa, estará abierta desde el miércoles 11 del corriente en los puntos siguientes:

- Banco de España.
  - En todas las administraciones de los periódicos diarios.
  - En las casas de don Francisco Fernandez de los Rios, calle de Cabrerós, núm. 17, tienda.
  - De don José Gutiérrez y Gutiérrez, plazuela de San Miguel, núm. 4, tienda de sedas.
  - De don Tiburcio Ibarbia, calle de Botoneras, núm. 3, almacén de sedas.
  - De don Pedro Ochoa, calle Mayor, número 21, comercio de sedas.
  - De los señores sobrinos de Ondovilla, plaza de la Constitución, portal de paños.
  - De don Julián Díez de Bustamante, calle del Arenal, núm. 6, almacén de frutos coloniales.
  - De don Domingo Villasantos, calle de Toledo, núm. 63, tienda de ultramarinos.
  - De don Alonso Garcia, calle del Desengaño, núm. 63, tienda de ultramarinos.
  - De don Enrique Vela, calle de la Montera, núm. 69, molino de chocolate.
  - De don Felipe Chaves, plazuela de Santo Domingo, núm. 18, comercio de sedas.
  - De don Eugenio Martínez, calle de Hortaleza, núm. 37, molino de chocolate.
  - De los señores Marin y González, Corona de Oro, carrera de San Gerónimo.
  - De don Pedro Martínez, calle de Barriónuevo, núm. 16, molino de chocolate.
  - De don José Abascal, calle de Alcalá, números 28 y 30, administracion del ferrocarril.
- El producto de las suscripciones se depositará en la Caja general de Depósitos segun se vaya recaudando.

### PRIMERA EDICION.

Entre las gracias últimamente concedidas, se cuenta el ascenso á brigadier de nuestro querido y esforzado amigo el Sr. D. Miguel Trillo, coronel del regimiento de Granada, y la faja de mariscal de campo, para el secretario de campaña del general en jefe Sr. Ustariz.

El temporal tiene detenidos desde anteayer algunos buques en Alicante.

El teniente coronel de Estado Mayor señor Montero y Gabuti debe llegar muy pronto á Ceuta de paso para el cuartel general del ejército de Africa.

Aunque anteayer estaban dispuestos en Cádiz algunos buques de poco calado para conducir cartuchería á Ceuta, no pudieron zarpar porque el temporal era muy fuerte y no habia probabilidad de pasar el Estrecho.

Ya ha salido, el domingo por la mañana, de Vigo para Cádiz, el vapor de guerra *San Antonio* que habia estado detenido por averia.

El gran duque de Toscana que está ahora en Suiza, se dirige á París, donde permanecerá durante el Congreso.

Cerca de Tíbur en la seccion de Colchester del camino de hierro de los condados del Este de Inglaterra, el domingo penúltimo dos trenes chocaron, haciéndose mil pedazos los coches últimos, en los que afortunadamente nadie venia. Los demás pasajeros sufrieron heridas graves, y las pérdidas resultantes son muy graves.

Shirley Brooks acaba de publicar una novela en Londres titulada *El nudo gordiano*.

La *Gaceta* inserta, además de los partes que ya hemos publicado, el siguiente, relativo al embarque de la division Rios, que sospechamos no haya podido verificarse, en atencion al mal tiempo que después se ha declarado.

Playa de Torre-cuadrada, 7 de enero, 1860. El comandante general de las fuerzas navales de operaciones, al Excmo. señor ministro de Marina:

Mando á Algeiras el «Pile», con orden al comandante del navio, para que embarque en la tarde la division Rios en los vapores que allí tiene y en los que le envío al efecto, con mas el «Isabel II» y «Santa Isabel», que los escoltarán y recibirán tropa si fuese necesario. Para facilitar el desembarco de esta tropa, que se verificará mañana en la playa, he pedido al navio 100 hombres, su lancha y la de la «Villa de Bilbao», todo en el concepto de que no refresque el viento el Sudeste que ha entrado.

Por reales decretos que contiene la *Gaceta* de hoy se confirman las noticias que ya hemos adelantado á nuestros lectores acerca de la concesion de la gran cruz de San Fernando en favor del general Zavala, el empleo de teniente general al mariscal de campo, jefe de Estado Mayor del general en jefe don Luis Garcia, y el de mariscal de campo al brigadier don José Makenna, todos por los méritos que contrajeron en la accion del 9 de diciembre contra los marroquíes.

Se ha confirmado la negativa del gobernador de Tarragona á la solicitud del juez de primera instancia de Valls para procesar á los alcaldes y secretarios de ayuntamiento de los pueblos de Cabra y Plá, concediéndose autorizacion para formar causa á los alcaldes y secretario de Cabra en lo relativo á la falsedad cometida por dichos funcionarios que supusieron no haber padrón de vecinos en 1856, así como en el número de estos.

Los fondos españoles así en la Bolsa de París como en la de Londres, Bruselas y Francfort, han sostenido con bastante firmeza el curso establecido, aunque en general puede decirse que no han sido muy frecuentes las demandas, ni del mayor interés las operaciones. En Londres se mantiene el consolidado á 43 3/8, la diferida á 33 3/8 y á 10 7/8, la pasiva ó sea la amortizable sin interés. En Francfort quedaron en la última contratacion las rentas españolas á 41 1/2 y 31 3/4, respectivamente, para la consolidada y diferida, que son los precios á que se vienen cotizando hace algun tiempo. Las acciones Periere se han declarado en baja, ofreciéndose como último cambio 482 desde 491 que obtenían y las Weisweiler á 450.

El teniente general D. Santiago Mendez de Vigo, conde de Santa Cruz de los Manteles, se halla enfermo de suma gravedad.

Uno de estos dias habrá baile en la embajada de Francia, y el 12 será la fiesta de la legacion de Rusia en celebracion del año nuevo, que no comienza en el imperio moscovita hasta entonces.

El Sr. D. Isidoro de Hoyos, sobrino y heredero del marqués de Zorzoza, capitán general interino de Madrid, ha sido autorizado competentemente para usar el título de vizconde de Manzanera.

Se ha concedido el salon del Conservatorio á la jóven y notable pianista Penelope Bigazzi, para dar en él un gran concierto próximamente. La compañía de niños florentinos, que trabaja en el teatro de Tirso de Molina, tomará parte también en esta funcion, que promete estar muy concurrida y ser muy amená.

El violoncelista Sighicelli dará muy pronto sus conciertos en el teatro de la Zarzuela. Le deseamos feliz éxito.

La reunion de ayer en casa de la señora condesa del Montijo, fue tan agradable como todas las que preside la madre de la Emperatriz de los franceses, y como todas las que tienen lugar en aquella atractiva morada donde se congrega todo lo mas bello del bello sexo, todo lo mas distinguido del sexo feo.

Las duquesas de Alba y Fernan-Núñez, la marquesa de los Arenales, las condesas de Fuentes, é hijas de Superanda, Nava de Tajo, Armildez de Toledo, Galen, la baronesa de Horteza, las señoras y señoritas de Roca de Togores, Benavides, Hoyos, Cueto, Ros, Paz, Polo, Zea y muchas mas que sentimos no recordar, ostentaban lujosos trages, adornos elegantísimos y joyas preciosas, y la mayor parte en los graves lancesos y rigodones, en las melodiosas polkas y en los agitados walses, parecian hadas que estaban allí para solaz y esparcimiento de la selecta y numerosa concurrencia que las contemplaba llena de admiracion.

Los esquisitos helados, pastas, dulces y té, que en abundancia circulaban, la iluminación brillante, la atmósfera templada, suave y llena de perfumes delicados, las flores, la orquesta, todo contribuyó á dar á aquella fiesta gran encanto y hacer que para todos fuese inolvidable.

El estado de la ría de Bilbao va siendo cada vez mas deplorable, hallándose, segun dice *El Irurac-hal*, á punto de cegarse la barra, impidiendo el paso hasta á los barcos de mas débil calado. El periódico vascongado escita al gobierno para que mande hacer un detallado y decisivo estudio de las obras que reclaman el puerto y la ría, procediendo á realizar el proyecto en union del comercio de la plaza.

El dia 5 llegaron á Bilbao cuatro compañías del provincial de Burgos procedentes de Santoña. Parece que su destino es á Vitoria, para donde salieron al dia siguiente.

La sociedad valenciana de Crédito y Fomento, en los trece años que lleva de existencia, ha repartido á sus accionistas un 176 por 100 sobre el capital.

Ocupándose del cólera en Málaga, dice un médico:

Respecto al cólera, diré á Vd. que los casos que se han presentado en mis salas y hospital de la Merced en los heridos, no me atrevo á clasificarlos de cólera morbo asiático, tal como tuve ocasion de observarle en 1834 en el hospital militar de coléricos de Valencia. A los pocos dias, unos á los dos, otros á los cuatro, se presentaban vómitos biliosos, diarrea serosa, sin grumos blancos; la orina no sufría retencion, ni habia calambres; todo se reducía á los vómitos, diarrea, enfriamiento de la piel y apagamiento de la voz, y en algunos, hinchamientos de los ojos; pero estos síntomas desaparecian fácilmente y con prontitud á favor de tazas de infusion de manzanilla, cocimiento blanco de Sydenham disacordado y lavativas amiláceas laudanizadas. Podria decirse que esto es cólera? Lo único que descubre aqui es una influencia miasmática que imprime el carácter de la citada dolencia á las diarreas, y que tal vez en el calentamiento, las condiciones higiénicas poco favorables ó la estacion, podrian convertir en cólera con todo el síndrome de síntomas que le es propio, mas ahora creo no puede decirse que sea el cólera verdadero. Esto mismo es lo observado por los compañeros en los hospitales de la Trinidad y Victoria; ignoro lo que habrá pasado en el de los Angeles.

La segunda edicion de las *Notas sobre narices* acaba de ver la luz pública en Londres, en la imprenta de Bentley. El autor considera el objeto de que trata de una importancia vasta, y el libro curioso é interesante se presenta como una introduccion para el estudio de la *nosologia*.

El miércoles de la semana anterior se publicó en Edimburgo el tomo XIX de la octava edicion de la *Enciclopedia británica*, obra la mas completa y erudita que en su clase cuenta la Europa.

El *Atlas numismático é histórico* es indispensable para los anticuarios y numismáticos, pues están representadas en él las monedas conocidas, y en un apéndice tablas demostrando su escasez ó abundancia.

Sir Juan Bowring, ministro plenipotenciario que fue de Inglaterra en China, ha publicado recientemente una obra titulada *Visita á las islas Filipinas*, que adornada con fotografías de colores, es digna de estudio y curiosidad bajo el punto de vista de la historia natural, de la hacienda, manufacturas y comercio de nuestras florecientes colonias de Asia.

J. C. Curtis acaba de publicar una *Historia de Inglaterra*, en la que, hablando de las costumbres de los ingleses hace 50 años, dice, que los caballeros, después de comer, solian estar ébrios é incapaces de alternar con señoras. Se habrán modificado estas costumbres? ¿Se habrán modificado estas costumbres?

En el mes próximo se presentará al público en el teatro del Principe la eminente actriz doña Matilde Díez.

La Grissi cantará el papel de Leonor en la *Faorita*, dentro de algunos dias en el Teatro Real. Pero, señor, ¿tanto hace que hemos oido *Laurencia*?

La prima donna Ramos, segun hemos oido, ha sido escriturada por Mr. Lumley para cantar la próxima temporada en el teatro de la Reina en Londres.

El nuevo ministro de Negocios extranjeros en Francia, M. Thouvenel, ha salido ya de Constantinopla en el aviso de vapor *Ajaccio*.

La *Patrie* comunica su corresponsal de Roma un hecho que no puede acogerse sin reserva. Dice que el Piemonte habia declarado, que el alistamiento de voluntarios alemanes, era una violacion del principio de no intervencion, amenazando, si continuaban los alistamientos, con hacer entrar sus tropas en las Legaciones.

El mismo corresponsal asegura, que el gobierno pontificio recibia dinero de todas partes: solo de Francia habian llegado 27,000 escudos, producto de suscripciones del episcopado francés.

Mr. de Persigni ha salido otra vez de París para Londres.

La continuacion de las representaciones del drama titulado *Candelas*, tienen un lado bueno que no ha aprovechado *La Discusion* para defenderlas. Nos explicaremos: uno de nuestros mas hábiles inspectores de policía ha ocupado durante dichas representaciones un modesto asiento en el anfiteatro de Novedades, y allí ha hecho observaciones tan curiosas como útiles á dicho funcionario para el desempeño de su destino.

El cardenal Morlot, arzobispo de París, ha presentado hace algunos dias su dimision de gran limosnero de Francia. Esta dimision, en las actuales circunstancias, puede ser considerada como una especie de protesta personal. El Emperador no la ha aceptado.

El diario la *Esperanza*, de Nancy, acaba de recibir un aviso del gobierno, que consistia en uno de sus artículos injuriosos á las instituciones que rigen en Francia.

En vista del invierno crudo que hace en Europa, es de creer segun algunos observadores, que en el presente año de 1860 no haya orugas, ni *oidium*, ni los hongos que muelan la patata. Un frio de 12 á 13 grados bajo cero, es un remedio eficaz para todos estos males. Los trigos están cubiertos de nieve, y los labradores dicen que el frio que ha hecho es enteramente favorable para la agricultura.

Garibaldi acaba de presentar su dimision de presidente de la asociacion nacional italiana.

Una carta de Tarifa fecha del 2 que publica *El Horizonte* dice, que después de haber destruido nuestra escuadra las baterías de los Castillejos y volado uno de sus repuestos de pólvora, se propone hacerlo igualmente con la establecida en la embocadura de la bahía de Tánger; pero el mismo periódico añade, que esta operacion será probable se omita por ahora, hasta que el ejército avance hácia Tetuan tan luego como los caminos estén espeditos para conducir la artillería.

*El Horizonte*, periódico de oposicion moderada, pregunta hoy si las palabras con que acompañamos la declaracion del *Diario de Roma* deben considerarse como una demostracion de los sentimientos que animan al gobierno español en esta cuestion. Nuestras palabras no tienen otra significacion sino que LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA se hallará en esta y en todas las cuestiones de su índole, al lado del Padre comun de los fieles y del principio eminentemente católico.

Contradiciendo los rumores de que la salida del conde de Walewski, sea un cambio de política del Emperador de los franceses, dice la *Hoja de Havas*, que este suceso no envuelve cambio alguno de sistema, sino que depende de consideraciones enteramente personales que S. M. se ha dignado apreciar. El hecho de seguir perteneciendo al Consejo privado y el alto sueldo fijado á este cargo, esplica cuán satisfecho se halla el Emperador de los servicios de su antiguo ministro.

El parlamento inglés se abre el dia 22, y el 23 dará lord Palmerston un gran banquete parlamentario al presidente de la Cámara de los Comunes, y á un número considerable de

los principales individuos que apoyan la política del gobierno.

En estos últimos dias se han acabado de colocar en toda la estension de los boulevards interiores de París, es decir, desde la Magdalena hasta el teatro del Gimnasio, una serie de pequeños y elegantes kioscos, de forma airo-sísima, destinados á reemplazar las antiguas casillas de cristales establecidas sobre los boulevards para la venta de los periódicos, hace dos años. Los lindos kioscos actuales son elevados, esbeltos, sencillos, de forma octógona, adornados con cristales mate, y terminando en una pequeña y airosa cúpula que remata por una airosa aguja en forma de flecha ó pararray. Estos kioscos, colocados coquetamente debajo de los árboles de los boulevards, de trecho en trecho, hacen un efecto verdaderamente gracioso.

Ultimamente se ha ejecutado en el teatro Imperial italiano, la primera representacion de la ópera nueva, titulada *Margarita la Mendiga*, obteniendo buen resultado.

La municipalidad de París ha hecho construir en el bosque de Boloña, cerca de las fortificaciones, un inmenso depósito de hielo, acaso el mas grande que existe en Europa, pues que puede contener de 40 á 50,000,000 kilogramos de hielo.

De Berlin con fecha 2 de enero, escriben á la *Gaceta de Colonia*, diciendo que se habian cruzado notas entre Francia y Austria, con motivo de declaraciones verbales hechas á la conclusion de la paz de Villafranca. Parece que Austria reconoció entonces que no podría conservar su preponderancia en Italia, y que el Veneto debia ser organizado como posesion italiana, con instituciones italianas. Después, segun el corresponsal de la *Gaceta de Colonia*, quiso aplazar estas reformas, hasta que se hicieran análogos en toda la Península, y hasta que estuviera hecha la restauracion de los Duques. Tal es el objeto de las notas.

Hemos dicho que S. M. habia manifestado el deseo de que á su presentacion en el templo concurrieran comisiones de los Cuerpos Colegisladores: á esto llama *El Horizonte* traer y llevar el nombre de S. M., y fallar á los respetos y consideraciones debidos al Trono. ¿Con qué faltamos á tan altos deberes significando el distinguido aprecio que hace S. M. de los Cuerpos Colegisladores? ¿Con qué esto es mezclarle en cosas pequeñas é insignificantes? Para *El Horizonte* será tal vez insignificante y pequeño el íntimo acuerdo entre los altos poderes del Estado, que revela el deseo anunciado por nuestra augusta soberana: de seguro que no juzgará de la misma manera el país, que todos los dias ve nuevas pruebas de la sabiduría que respaldada en el Trono.

Ha entrado en el puerto de Cartagena, de arribada, la goleta española *Joven Maria*, que conducía de remolque el vapor *Marsella*, y que con cargo de cebada se dirigía á Ceuta, habiendo tenido que abandonar el remolque por causa del temporal.

La sociedad de Fomento de las artes é industria de Londres ha remitido un diploma, destinado á la Sociedad de Amigos del país de Santiago, por haber promovido la exposicion verificada en aquella ciudad el año de 1858. Desea que la misma sociedad promueva otra exposicion para 1861.

En Málaga, el Ferrol y varios otros puntos se han cantado solemnes *Te-Deum* por el feliz alumbramiento de S. M. la Reina.

El 6 llegaron á Alicante los príncipes persas que han estado en Madrid últimamente. *El Comercio* de aquella ciudad dice que van llamados por el emperador de los franceses, quien les ha remitido un millon de francos.

En Málaga fermenta la idea de abrir una suscripcion provincial con el objeto de ver si se reúnen fondos para en su dia establecer un hospital de inválidos para los que resulten del provincial de Málaga en la guerra de Africa.

El reduto *Francisco de Asís*, que es el mas importante por su situacion en frente de las temibles bocas de Anghera, se encuentra artillado con dos cañones de 8 corto, y dos obuses de 4, dotados con cien tiros cada pieza, además de 200 granadas de mano, y servidos con 25 artilleros, dos sargentos y

dos cabos al mando de un comandante, pertenecientes todos al batallón Fijo de artillería de Africa. Todos los demás reductos están igualmente bien guarnecidos y fortificados.

Han sido nombrados tenientes de la segunda compañía de voluntarios de Cataluña, don Manuel Alderete y Chia y D. Manuel Grau e Iglesias. Ambos proceden del ejército.

Anteayer salió de Sevilla para Ceuta en el vapor Teodosio, el general Pavía, que iba a visitar al general O'Donnell, debiendo regresar en breve.

Los buques que se hallan en camino para la Península, de los existentes en el apostadero de la Habana, son: el navío Rey Francisco de Asís y la fragata Esperanza, de vela; las fragatas Petronila y Berenguela, de hélice, y los vapores Francisco de Asís y Hernán Cortés, de ruedas.

Con estos refuerzos, la escuadra destinada a las costas de Africa, constará de dos navíos, dos fragatas y una corbeta de vela, cuatro fragatas y otras tantas goletas de hélice, dos vapores de ruedas, de 500 caballos, tres de 350 y otros muchos de menor fuerza, y un crecido número de cañoneras. Es la escuadra mas respetable que nuestro país ha presentado en el mar, despues de los tristes dias de Trafalgar.

En el último combate con los moros, los batallones de ingenieros apenas dispararon sus armas, ocupados incesantemente y siempre a vanguardia, en levantar atrinchamientos para que en ellos se defendiesen los cazadores. Por estos trabajos han merecido especial mención del general en jefe. Su pérdida no ha pasado, sin embargo, de tres heridos y algunos contusos. Las dos compañías de artillería que entraron en fuego, tuvieron todos sus tenientes muertos ó heridos.

Se ha dicho en Málaga, según el Correo de Andalucía, con referencia a un falucho llegado de Poniente, que habían desembarcado en Ceuta muchos moros que se acogían a la bandera de España. El Correo pone en duda la noticia.

Por el departamento de Ultramar se han adoptado durante el mes de diciembre las siguientes disposiciones de mas importancia:

2. diciembre. Negando la aprobación del gasto de 4,000 pesos para el riego de las calles de Manila, y disponiendo que este se verifique por los vecinos, y en los edificios públicos por los dependientes encargados de su custodia.

Id. id. Aprobando el gasto de 24,238 pesos 70 céntimos, para las obras de ensanche del Cementerio de Páco, de Manila, con cargo a los fondos municipales.

Id. id. Aprobando el gasto de 5,230 pesos 75 céntimos para la construcción de ocho casas tribunales y reparación de varios edificios en la provincia de Antique, con cargo al sobrante de arbitrios de la misma.

Id. id. Aprobando el gasto de 581 pesos para el ensanche del puente que conduce desde el pueblo de Santa Cruz al de Quiapo, con cargo a los fondos municipales.

Id. id. Aprobando el gasto de 948 pesos para la recomposición de los caminos de Santa María y San José de Bucalan, con cargo al sobrante de arbitrios.

Id. id. Aprobando el gasto de 2,966 pesos para hacer un camino desde el pueblo de Ermitas a la Calzada de Páco y un puente sobre el Estero de Santa Mónica, con cargo al sobrante de cajas de comunidad.

Id. id. Disponiendo se forme un proyecto y presupuesto de las obras para la conducción de aguas potables a Manila, con el fin de dar cumplimiento al legado de D. Francisco Carriedo.

Id. id. Aprobando el gasto de 2,107 pesos para la construcción de un puente de piedra en la jurisdicción del pueblo de Méjico, provincia de Pampanga, con cargo a los sobrantes de fondos de propios y arbitrios.

22 id. Aprobando el gasto de 15,190 pesos 2 cént. para el ensanche de una cárcel pública en la cabecera de la provincia de Pangasinan, con cargo al fondo de sobrantes de arbitrios.

Id. id. Aprobando la asignación de 2,000 pesos de cajas de comunidad para alivio de las desgracias causadas en el distrito del Príncipe (provincia de Nueva Ecija), por el Baguio sufrido el 3 de mayo último, con cargo al sobrante de fondos de propios y arbitrios.

3 id. Al gobernador capitán general de la isla de Cuba que no se haga variación en la planta de la sección de Hacienda de la Secretaría del Gobierno superior civil de la Isla.

Id. id. Al gobernador capitán general, aprobando la creación de ocho plazas de escribientes en la Secretaría del gobierno superior civil y supresión de otras dos.

En nuestra edición de las siete de la noche de ayer fuimos acumulando, a medida que las recibíamos, todas las noticias relativas a los temporales del Estrecho y el estado

de las comunicaciones. Aunque en alguna parte estas noticias hayan perdido el carácter de interés palpitante que anoche tenían, no queremos privar de ellas a nuestros lectores, sin perjuicio de dar a última hora lo que se hubiera adelantado. Nuestras noticias de anoche eran las siguientes:

—Hemos aguardado a última hora para poder comunicar a nuestros lectores las últimas noticias que se hubieran recibido en todo el día. Seguimos comunicados con Ceuta, porque desde Cádiz a Tarifa, el temporal ha arrancado un gran número de palos del telegrafo, y el estado del Estrecho nos impide tener comunicaciones de la escuadra resguardada detrás de cabo Negro y del ejército por consiguiente.

Anoche en Cádiz el viento cedió por algunas horas, y es de creer que si al otro lado sucedió otro tanto se aprovechara el espacio para desembarcar efectos antes de que pudieran hacer falta al ejército.

Esta noticia se confirma por un despacho de Algeciras en que con referencia a un falucho arribado con gran trabajo, se decía que anteayer se veía a los buques próximos a la costa y a alguno trasbordando efectos a los botes.

Para tranquilidad del público podemos asegurar, que todos los prácticos están conformes en que los temporales del Este no pasan de tres dias y eso no continuos, por consiguiente, hallándose nuestros buques con 300,000 raciones a abrigo de cabo Negro no hay que temer ni remotamente que falten al ejército municiones de boca y guerra.

—Se confirma la noticia de los siniestros ocurridos en las aguas de Málaga; tenemos el sentimiento de anunciar que en las playas inmediatas al puerto, se han perdido cinco ó seis buques mercantes y entre ellos el bergantín Iris cargado con pólvora y cebada.

La entrada de enfermos en los hospitales de Málaga es corta.

—Se sabe ya que en los siniestros ocurridos en Málaga, han perecido cinco marineros. Como estas desgracias son debidas a los dos vapores sumergidos a la entrada del puerto, el Génova y otro que se perdió mucho tiempo ha, sabemos que se han adoptado disposiciones para librar el puerto de este obstáculo.

Los buques naufragados ayer, cuyos nombres se conocen son: laud Nuestra Señora de los Angeles procedente de Valencia y Almería, polacra goleta San Jaime, de Santa Pola con vino y otros efectos, bergantín Iris de Alicante con pólvora y cebada.

—Despues de escritas las noticias que anteceden, las tenemos mas recientes y mas favorables, a Dios gracias; está restablecida la comunicación telegráfica entre Cádiz y Tarifa, no obstante haber sido considerable la avería; sin embargo el cable submarino no funciona con regularidad, sin duda por efecto de la violencia de las corrientes.

Hay despachos telegráficos de esta tarde de Cádiz y de Algeciras en que se dice que la mar estaba buena; ha desaparecido por tanto el peligro de incomunicación entre el ejército y la escuadra.

El Alicante no pudo llegar anteayer a Málaga por causa del temporal: se le esperaba para cargar mantas destinadas a la division Rios.

Los buques que debían haber salido anteayer de Cartagena con pólvora y otros efectos, no han podido verificarlo por causa del mal tiempo.

El domingo a la una de la tarde, llegó a Málaga el general de marina Sr. Rubalcaba.

—Va a completarse el provincial de Soria con fuerza de los regimientos de Murcia y de San Fernando.

En la Bolsa de ayer se ha publicado el consolidado a 43-85, y la diferida a 33-85 y 33-90, ambas al contado.

A última hora tenían respectivamente dinero a 44 y 34.

Menudean estos dias los banquetes diplomáticos: el miércoles 11 lo habrá en casa del barón de Grovestins, enviado de Holanda; el viernes 13 en casa del conde de Galen, que lo es de Prusia, y al siguiente dia, 14, se preparan asimismo otros banquetes en casa del conde de Crivelli y del Sr. Weisweiler.

No por modesto es menos digno de encomio un rasgo debido a un carlista, emigrado en Burdeos. En una atenta carta dirigida al ministerio de Estado, y disculpándose con su pobreza, envía una moneda de veinte francos como pobre ofrenda destinada a los heridos de Africa.

Hasta los pueblos mas pequeños trasciende el entusiasmo por la guerra. En Villacastín se ha celebrado recientemente una funcion dramática en que han tomado parte las señoras del pueblo y cuyos productos se destinaban a los heridos; tres piezas en un acto, ejecutadas todas por lindas muchachas, lectura de versos de circunstancias y un baile

constituan el programa de la fiesta, que no dejó de ser productiva.

Bajo un dosel estaban los retratos de sus magestades, y mas abajo el del general O'Donnell. Al empezar la funcion creyó conveniente el alcalde, dirigir la palabra al auditorio compuesto de todas las clases del pueblo y lo hizo en pocas, pero elocuentes palabras: «Señores, dijo, háganse cuenta que nos están contemplando SS. MM., cuyos retratos se hallan bajo el dosel: mucho orden, sí... veremos.» La concurrencia no tuvo nada que replicar, y en cuanto a compostura habria podido aprender el público de nuestros teatros.

Muy agena estaba la poblacion de Villacastín de que se hallaba confundido con ella y saboreando su patriótica fiesta, uno de los mas fashionables lions de la sociedad madrileña, a quien un suceso altamente novelesco y que no nos es licito revelar, detenía aquella noche en la no muy cómoda posada de Villacastín.

Está destinado a Africa el capitán de Estado Mayor, Sr. Stranch.

En Santander hay enormes existencias de harina, cebada, azúcar, café y galleta, destinadas al ejército de Africa.

El comandante general de la division vascongada, general Latorre, se halla desde el domingo en Bilbao.

Hay dispuestos ya varios buques de poco calado destinados a remontar la ria de Tetuan y que se enviarán al comandante general de las fuerzas navales, así que el estado del mar lo permita.

El domingo por la tarde arribaron a Lisboa, con gran retraso, el señor duque de Nemours y su hijo el conde de Eu.

De un momento a otro debe embarcarse en Barcelona para Málaga, el primer batallón de Mallorca.

Ayer salieron de Sevilla los veinte carros con sus atalajes correspondientes, que se destinan al servicio del ejército de Africa.

En la línea telegráfica entre Pamplona y Alsasua los temporales han hecho un terrible destrozo: pasan de sesenta los palos derribados.

Noticias de las seis de la tarde de Cádiz, San Fernando, Málaga y Algeciras confirman que el temporal va cediendo, pero ayer fue espantoso. Algunos buques de la escuadra arribaron a Ceuta, otros a Algeciras. Se temen averías. El cable incomunicado.

### SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

—Signe adelantándose en las obras de ferrocarriles. Parece que en la presente semana se dará principio a los trabajos de la sección de Calatayud en la línea de Madrid a Zaragoza. Asegúrase que ya se halla contratada la construcción de varios túneles y otras varias obras de fabrica, habiéndose consignado al efecto sobre 50 millones de reales.

En la mañana del 5, cinco lanchas de Fuenterrabía pescaron mil arrobas de besugo en la cala de Grancalto. Durante la noche anterior los pescadores de Motrico cogieron 650 arrobas del mismo pescado que se vendieron a 30 rs. arroba, importando 19,500 reales, y en Ondaorra los dias 19 y 20 del pasado pescaron por valor de 70,000 rs. En aquel pequeño trayecto de la costa, han acarreado pescado estos dias mas de ochenta reuas, que se han dirigido a puntos diferentes de la Península.

Ha sido declarada de tercer orden la carretera que, partiendo de la de Cubo a Peñaspardas en las Cabañas de Virtus, y pasando por Espinosa de los Monteros, ha de terminarse en las inmediaciones de Villasante, en la de Burgos a Berceo.

Parece que el partido del gobierno lleva en Lisboa la mejor parte en las elecciones que se están verificando.

Mañana debe salir de esta corte el primer batallón del regimiento de América, quedando el segundo en Madrid para recoger é instruir los quintos; aseguran algunos que con el referido batallón y otros cuerpos, se formará otra nueva division ó cuerpo de ejército cuyo mando se conferirá al general marqués de Novaliches.

Ha llegado a Granada el batallón provincial de Jaen.

Se ha dispuesto que el alférez de navío de ingenieros D. Juan Francisco Mesa, pase a continuar sus servicios a la Direccion del ramo.

Ha sido propuesto para la cruz de San Fernando y María Isabel Luisa el Sr. Alar-

con. Tambien ha sido agraciado con la de San Fernando el joven malagueño, Sr. Rombado, ambos en recompensa de su brillante comportamiento en las últimas acciones de la guerra de Africa.

Ha terminado en la sala primera de la Audiencia territorial, la vista de la causa formada a consecuencia del robo verificado en la Caja general de Depósitos en el mes de febrero del año 1837. La concurrencia que ha acudido a presenciar estos debates ha sido siempre numerosa.

Ha sido nombrado comandante del presidio de Sevilla, D. Gregorio Estévan del Rio.

Ayer a la una de la tarde tuvo lugar la instalacion del Consejo de gobierno y administración del fondo de redenciones y empujones para el servicio militar, en casa de su digno presidente el marqués del Duero.

Dicen que uno de los cinco prisioneros que se hallan heridos en un hospital de Ceuta, es jefe de la caballería marroquí.

A consecuencia de una reyerta ocurrida en Santander a las once y media de una de las últimas noches, dió un marinero tres cuchilladas a un joven zagal de diligencias.

El agresor fué conducido inmediatamente a las cárceles y el herido al hospital. Las heridas fueron una en la cara, otra en la espalda y otra en el brazo, en el que quedó clavado el cuchillo.

La carga de los húsares de la Princesa en la accion última, sigue siendo el tema principal de las correspondencias del teatro de la guerra. Por un terreno desconocido y sin estar apoyados apenas por infantería entraron en el campamento enemigo, y a pesar de la numerosa caballería, casi toda de la guardia negra, que tenían los moros y de los no pocos infantes emboscados por los lados, permanecieron allí mas de media hora. Vestían estos renombrados ginetes calzon y chaleco rojos, turbante del mismo color con toca y borlas blancas, alboroz blanco tambien, y llevaban espingarda y una especie de chuzo. Nuestros húsares tuvieron siempre en frente trescientos de estos, que se reemplazaban de sus filas se destacaban como unos veinte, y hacían fuego, retirándose en seguida, mientras que otros veinte hacían la misma operacion.

Mas de mil quinientas camillas retiraron del sitio del combate por los desfiladeros de las montañas mas lejanas, que forman el límite del horizonte, lo cual, ademas de estar confirmado por las cartas de testigos presenciales, lo participó el vigía del Hacho oficialmente. Llamó la atención, sobre todo, una litera escoltada por unos veinte moros.

En Lérida se disponia un batallón de Estremadura a salir para Barcelona, donde ya estaban completos y deseando embarcarse los primeros batallones de Mallorca y Aragón.

La gran baja de oficiales que nuestro ejército ha sufrido en la accion del 1.º del corriente, hace a la Gaceta militar espresarse en estos términos:

«Fijos nuestros ojos, dice, en el cuadro de los cuerpos que han tomado parte en el combate, y de las pérdidas sufridas, nos dice una voz secreta cuán hercica ha sido la conducta de nuestros oficiales. Siete regimientos de infantería, tres batallones de cazadores, un regimiento de artillería, uno de húsares, y el Estado Mayor, aparecen con bajas, y los totales ponen en evidencia una verdad que, notada ya en diferentes acciones, ha venido a tomar un carácter alarmante en la del dia 1.º Setenta y seis oficiales han quedado fuera de combate entre un total de 300 bajas; es decir, cerca del 20 por 100 de la pérdida, cuando corresponden a la fuerza de tropa del 3 al 4 por 100 de oficiales. Regimiento ha habido que sufrió la baja de 18 de estos, cuerpo que tiene heridos todos sus jefes, y cuadro de caballería y artillería cuya mayoría de oficiales ha sido tambien baja.»

Ayer mañana entró en esta corte el regimiento de coraceros de la Reina.

El provincial de Valencia ha llegado de guarnición a esta corte; tiene 1,200 plazas y excelente personal. Ha sido alojado en el cuartel de Santa Isabel.

Se publican en San Francisco de California doce periódicos diarios, otros tantos semanales, algunos quincenales y tres ó cuatro mensuales. Hay cuatro en francés, uno en español, uno en alemán y uno en italiano; los demás son ingleses. Por lo general, los papeles públicos hacen una tirada desde 3,000 hasta 6,000 ejemplares, con excepcion de los publicados en idioma extranjero, que no hay ninguno que alcance a 1,300.

tropas en el paso del monte Negron ha sido las muchas deserciones que ha habido en el campo de Muley-Abbas a consecuencia de la sangrienta lucha del dia 1.º

La mayor parte de los batallones nombrados últimamente para pasar a Andalucía, llevan la fuerza de 700 a 800 hombres. Algunos, según dice la Gaceta Militar, cambiarán el armamento por otro nuevo.

Por real orden de 27 de diciembre se previenen en ocho artículos las reglas que se deben observar respecto a la peticion y espedicion de retiros. Por el primer artículo se previene sigan otorgándose retiros a aquellos oficiales en quienes se hayan debilitado las cualidades de la resignacion militar hasta el sacrificio de la vida. Por el segundo, el general en jefe del ejército de Africa, dirige é informa las instancias de retiro de los oficiales y jefes del mismo, y espide el pasaporte a donde crea conveniente. Por el tercero, los directores é inspectores sigan cursando las solicitudes de retiro pedidas en la Península, informando el ministerio de la Guerra sobre los fundamentos de la solicitud, edad, servicios con abonos y antecedentes militares. Por el cuarto, pasan a esas mismas dependencias las instancias que no hayan podido ser informadas, por falta de datos, por el general en jefe. Por el quinto, S. M. fija los casos razonables producidos por cansancio, edad, achaques ó otros motivos legítimos, y los casos especiosos ó originados por debilidad en el espíritu y desprecio de los deberes. Por el sexto, se consigna a los últimos en las reales ordenes y despachos, la cláusula de haberlo solicitado sin justificacion de motivo admisible, hallándose al frente del enemigo, ó si son de la Península, que lo solicitaron enoñtrándose la nacion en guerra con el imperio de Marruecos. Por el sétimo se publican relaciones de ambos en la Gaceta del gobierno. Y por el octavo, el ministro de la Guerra propone el punto de retiro definitivo, exceptuando Castilla la Nueva.

Las operaciones de la Caja general de Depósitos en la última semana de diciembre, según el estado que publica la Gaceta, dan el resultado siguiente:

Ingresos en metálico por depósitos y cuentas corrientes. 19,176,873 10  
Devoluciones id. id. 15,924,675 14  
Ingresos en papel de la deuda. 36,303,842 84  
Devoluciones id. id. 29,998,000

Dice La Epoca que se habla para el mando de los nuevos refuerzos que se preparan con destino a la guerra de Africa, de los generales D. José de la Concha y D. José Leimerich.

El domingo continuaba aun en Alicante el señor Rios y Rosas, nuestro embajador en Roma, cuyo estado de salud no le ha permitido embarcarse para Málaga desde donde, como hemos dicho, se dirigió al pueblo de su naturaleza con objeto de restablecerse.

Contestando el corresponsal de La Epoca al articulista de La España sobre las dificultades que nuestro ejército encontrará para desembarcar en el valle do Tetuan, y aun en este punto dice:

«Sabemos que hay algunas lagunas en ese valle; pero sabemos tambien que esas lagunas pueden salvarse perfectamente, y si concede el distinguido articulista del periódico liguero un poco, nada mas que un poco de sentido comun a los que forman y dirigen la presente espedicion, claro es que puede tener la seguridad de que nuestro ejército no irá a comprometerse locamente en esos terrenos pantanosos.»

Ayer mañana entró en esta corte el regimiento de coraceros de la Reina.

El provincial de Valencia ha llegado de guarnición a esta corte; tiene 1,200 plazas y excelente personal. Ha sido alojado en el cuartel de Santa Isabel.

Se publican en San Francisco de California doce periódicos diarios, otros tantos semanales, algunos quincenales y tres ó cuatro mensuales. Hay cuatro en francés, uno en español, uno en alemán y uno en italiano; los demás son ingleses. Por lo general, los papeles públicos hacen una tirada desde 3,000 hasta 6,000 ejemplares, con excepcion de los publicados en idioma extranjero, que no hay ninguno que alcance a 1,300.

Ocupándose El Morning Chronicle de la cuestion italiana y de la situacion del emperador Napoleon en este asunto, estampa estas significativas frases: «No dudamos que si el Emperador pudiese, mandaria con gusto diez nuevos ejércitos austriacos al gobierno pontifical; pero esto no es posible. El honor de Francia, de que se ha mostrado digno depositario, exige de él una determinacion grave é irrevocable. Va

en ello la dignidad y el porvenir de Francia. Solo el prestigio de Napoleón puede salvar hoy al Papa de una completa ruina; su misión es difícil y la ha hecho más difícil aun la ciega locura de hombres que se creen amigos del Santo Padre, y que podrían tener que arrepentirse después de sus extravíos.

Las alturas donde ha estado acampado el ejército expedicionario, deben este nombre a los portugueses; se hallan situadas casi a la mitad del camino de Tetuan a Ceuta, y dominan un extenso llano que se llama de las Tres piedras y terminan al pie de Sierra Negra. El día 3 salió de nuevo el general en jefe, acompañado de su escolta de a pie y a caballo, á hacer un reconocimiento por este llano, y habiéndose adelantado con su escasa comitiva mas de una legua de nuestras posiciones, salieron unos cien ginetes árabes como á estorbarles el paso; pero viendo que lejos de intimidarse los nuestros, les enviaban algunas balas, volvieron grupas y desaparecieron hacia su nuevo campamento, sin que en todo el día volvieran á presentarse por ningun lado un solo moro.

La salida á misa de S. M. la Reina, se celebrará con la pompa regia de costumbre. Toda la familia real, los ministros, senadores, diputados y altos funcionarios eclesiásticos, civiles y militares, serán invitados á asistir al templo de Atocha, donde tendrá lugar la santa ceremonia.

El comandante Sr. Chiqueri que há poco llegó á esta corte, procedente de la guerra, donde le fue conferido ese empleo por la acción del día 13 de octubre, siendo capitán de cazadores de Madrid, vuelve á ella según parece, con el batallón de América que emprende su marcha el 11 de agosto.

El 5 salió de París el conde de Persigny en dirección á Londres.

El emperador Napoleón dió el día 5 un gran convite diplomático.

Nuestros lectores han leído las líneas que dirigimos á *La Esperanza* á propósito del tono con que trataba el emperador de los franceses y de los epítetos que le regalaba: pues de esas líneas, dice *La Esperanza* que nos hemos echado sobre su artículo como perro que rabia. Puede darse mas culpa, mas delicada y sobre todo mas oportuna frase. Creeríamos faltarnos á lo que nos debemos á nosotros mismos y á lo que debemos al público, si por un pueril desquite imitáramos á *La Esperanza* en tan repugnante lenguaje. Privilegio suyo, exclusivo, es cierto género de polémica, guarde para sí la honra de haberlo introducido en la prensa, que si esa manera de expresarse le parece digna y agrada á sus suscritores, no hemos de descender nosotros á un terreno que nos repugna y que repugna y que de seguro ofende los oídos de toda persona de buen sentido.

Consiste únicamente que *La Esperanza* se cree obligada á halagar al conde de Montemolin; porque está en desgracia, con arreglo á las antiguas reglas de la hidalgía. Sepa *La Esperanza* que la hidalgía á lo que obligaes, á no hacer la apología de príncipes rebeldes y proscritos que están en desgracia por su soberbia y por sus pretensiones absurdas. Sepa *La Esperanza* que los que defienden á los rebeldes, tienen mucho que agradecer á la tolerancia del gobierno y que no es lícito á la sombra de las instituciones liberales, minarlas y ridiculizarlas todos los días.

Respecto de la última parte de que los absolutistas nos parecen deliriosos, sin duda porque su sangre sabe bien á los que se la están chupando, es una inocentada que no merece contestación. La correspondencia no tiene nada de vampiro, ni la sangre de los absolutistas ha de parecerle nunca buena para chupada, ni si de chupar se trata, deja de estar en primer término *La Esperanza* que saca el jugo á las franquicias constitucionales que tan deplorables le parecen.

Ocupándose del folleto *El Papa y el Congreso* y de los resultados que está produciendo, dice *La Epoca*:

Nada ha bastado para calmar la impresión producida por él, aunque la haya atenuado el discurso de Napoleón en primero del año respondiendo al del nuncio de Su Santidad. El Congreso ha estado durante un momento prorrogado á una fecha indefinida, y las potencias sinceramente católicas y conservadoras han podido creer en una coalición de la Francia con las naciones protestantes ó cismáticas, que unidas en la cuestión italiana á la Cerdeña, habrían constituido la mayoría en la futura asamblea de la Europa. Ante esta actitud de la Rusia, la Prusia, la Inglaterra, la Francia, la Cerdeña y la Suecia, se comprende muy bien que Austria y la Santa Sede sobre todo, se negasen á sancionar con su presencia un fallo dado de antemano, y que para Roma iba lo mas lejos posible en la senda de la revolución.

Después se ha visto que el gabinete de San Petersburgo no ha sacrificado á sus prevenciones anti-austriacas y á sus preocupaciones religiosas la defensa de los grandes principios conservadores que simboliza en el mundo, y que el sentimiento católico ha hecho detenerse al vecino imperio en una senda fatal. Pero el mal está hecho y es difícil repararlo. La restauración, no difícil hace cuatro meses en la Italia central merced á prudentes concesiones y á un acuerdo de la Europa, es hoy casi del todo imposible. El Piemonte, no contenido por la Francia, ha ido tan adelante, que le es imposible retroceder.

Y sin embargo, mas imposible es todavía, como hace cuatro días lo declarábamos, que prevalezca la doctrina desenvuelta en el folleto sobre el pontificado, y que sencillamente la destrucción inmediata del poder temporal de esta altísima institución.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 1,249 fanegas de trigo, desde 43 1/2 á 55 1/2, quedando sobrantes 2,747. La cebada se vendió de 31 á 33 rs. y la algarroba á 40 1/2.

Los proyectiles cónicos usados hoy en las armas de precisión y que tan terrible papel hacen ya en la guerra, alcanzan mas y van mas rectos por su condicion especial de ser forzados. La punta de los proyectiles cónicos, cuando va á chocar con un hueso en su parte esponjosa (extremidad), tienen mas probabilidades de penetrar en ella sin hacerla saltar; pero si el choque es en la porción compacta (diáfisis), se aumentan los riesgos por el número y la estension de los fragmentos resultantes. El movimiento helizoide del cilindro cónico se presta menos á la reflexión contra los puntos resistentes, que la forma y las condiciones de progresión del esférico. Y por último, el orificio de penetración de una de estas balas, debe ser mas estrecho; pero al lado de esta diferencia, que no parece muy notable, hay otra mas sensible: la de resultar menos cortus

alrededor de la abertura. Lo mismo que las balas redondas, se dividen las cónicas cuando dan sobre superficies huesosas, compactas, agudas ó cortantes.

El gobernador capitán general de Puerto Rico participa con fecha 13 de diciembre próximo pasado, que no hay novedad en aquella isla, y que su estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

En el fuego que hubo el día 30 en el campo atrincherado del tercer cuerpo, se pudo observar que apenas un escuadrón de Albuera intentó la carga y tomó el galope, la caballería mora, consistente en 200 á 300 caballos, se puso en precipitada fuga.

Ha sido recibida con mucha satisfacción por S. A. R. el Sermón, señor infante don Francisco de Pabia Antonio, gran castellan de Amposta, una sentida y entusiasta esposicion dirigida por don Federico de Llinas y de Esteve, residente en Barcelona, en que como caballero de la Orden militar de San Juan de Jerusalem, hace á S. M. y á S. A. R., el ofrecimiento de su persona y el donativo de una cantidad para que se aplique á las necesidades del bravo ejército de Africa.

Una carta de Ceuta fecha 3 de enero, da curiosos detalles sobre la acción del 1.º del actual. Parece que fueron mas de 30,000 moros los que se opusieron á la marcha de nuestras tropas.

La intendencia del ejército, intervencion y oficinas, tesorería, etc., marcharon por mar á los Castillejos, llevando buques para hospitales de sangre, y otros con mas de 500,000 raciones de todas especies; los buques vapores de hospitales llevaban 1,000 camas completas; botiquines, etc., etc.; los de viveres todo el personal de Administración militar que es necesario para sus distribuciones, y las enfermerías flotantes, lo que es menester para asistencia de heridos, tanto de sanidad militar como de Hacienda.

Dice una carta de Algeciras que la escuadra se prepara para otra salida, en cuya escursión cañoneará á Rabat, Salú y otros puertos marroqueses y tal vez al mismo Tánger. Nosotros creemos que la escuadra obrará en combinacion con el ejército de tierra.

Un corresponsal del *Correo de Andalucía* dice, que en la acción del 29 entre españoles y marroqueses, hubo hasta culatazos y pedradas.

El célebre doctor Kosciakievie recomienda contra la disenteria (enfermedad que aqueja á muchos de nuestros valientes en Africa) el siguiente específico, del que asegura haber obtenido milagrosos resultados.—Tómese, dice, goma arábica pulverizada 16 gramos (media onza), agua comun un litro (media azumbre). Disuélvase y añádase: jarabe de diacodion, de 64 á 86 gramos (de dos onzas á dos y media próximamente), agua de Rabel, cuatro gramos (cuatro dracmas). Mézclase para tomar á medias tazas cada hora ó cada dos, según la intensidad de la disenteria. También recomienda el mismo doctor otro tratamiento, con el que dice, que de mas de 60 enfermos solo ha perdido uno.

El tratamiento es como sigue: 135 gramos (4 1/2 onzas) de ipecacuana en polvo divididos en tres papeles, para tomar uno cada cinco minutos en una cucharada de infusion de manzanilla al principio la enfermedad; al día siguiente por la mañana, 64 gramos (2 onzas) de aceite de ricino en caldo de yerbas; dieta absoluta; agua de goma, disolviendo en

cada litro de esta dos ó tres claras de huevo; cataplasmas de harina de linaza al vientre, rociadas con bálsamo tranquilo y con una mezcla á partes iguales de aceite de manzanilla alcanforado y de beleño; baños de asiento con un cocimiento de salvado y cuatro cabezas de adormideras, calientes y prolongados por espacio de dos á cuatro horas al día; un cuarto de lavativa de agua de salvado con 15 á 20 gotas de láudano líquido de Sydenham. cada tres horas.

**TERCERA EDICION.**

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Hemos aguardado hasta hora avanzada con el objeto de averiguar si se habian recibido partes por el ministerio de la Gobernacion no se ha comunicado ninguno, ni creemos que se hayan recibido noticias; porque el estado del Estrecho sigue impidiéndolo.

Sin embargo, anoche á las nueve, el temporal era mas flojo, lluvioso y con aire fuerte en Málaga; en Cádiz reinaba viento S. E. el barómetro señalaba 29 pulgadas, 23 centímetros; cielo azulado.

Todo hace, pues, presumir que el temporal toca á su término y que en breve recibiremos noticias de nuestros bravos.

El bergantín *Iris* que ha naufragado, llevaba 206 cajas de pólvora y 1,000 sacos de cebada.

Con gran sigilo, por el correo, bajo un sobre, con todas las precauciones, en fin, con que se envía una cosa precisa, recibimos un documento que en efecto no tiene precio.

Es una correspondencia dirigida desde Madrid al famoso periódico de Bayona que comenzó por hacer la defensa de causas que el país entero condenaba, y continuó convertido en eco de las calumnias que acá no se atrevían á producir ni los mas osados. La circulación de ese periódico fue prohibida en España, y se apeló á todos los medios para que sus falsedades circularan: suplicamos al fiscal que por esta vez no ponga obstáculo á que sean conocidas las opiniones del corresponsal de Madrid del periódico en cuestion, y si después de leídas hay quien dude de la existencia de los marroqueses con levita, díganos qué calificación merece el español capaz de decir tales cosas.

La carta es del 30 de diciembre y dice así: «No hay noticias del teatro de la guerra ni resultados. Nuestro ejército hisono se bate con valor y la España entera se conceptúa feliz y orgullosa por ver sus nobles hijos mostrarse dignos de sus padres á los ojos del mundo.

»Se han cometido numerosas faltas por nuestros generales, que no tienen por desgracia ni pueden tener la experiencia de la guerra: sobre el general en jefe pesa la mayor parte de responsabilidad. El general O'Donnell, como general y como administrador, ha sido tal como le conocemos en la presidencia del Consejo, no ha comprendido su tarea y ha quedado inferior á su posicion. Irritado por los obstáculos que encuentra y que no sabe vencer, el general O'Donnell se queja de todo y de todos, de la marina, de la oposicion, de los periódicos ingleses, y no comprende que suya es la culpa de lo que sucede, suya por haber dirigido la cuestion sin inteligencia, sin precaucion, con una ligereza inesplicable.

»Empieza á apuntar el descontento en las filas del ejército, cuya disciplina sin embargo no se ha resentido todavía. En el país baja el entusiasmo y el desaliento aumenta: esta es la verdad.

»Como político el general O'Donnell ha sido una especie de Proteo; como militar, es incapaz de conducir á fin gloriosa la empresa superior á sus fuerzas que dirige solo. Se puede decir en voz alta que la *Union liberal* ha muerto civil y militarmente.

»Si nuestro valiente ejército tuviera á su cabeza al general Narvaez, ¡qué de desgracias se habrían evitado, qué de resultados se habrían conseguido! En presencia de lo que pasa, el espíritu público se acuerda y compara, y todos reconocen hoy la elevacion de miras y de carácter, la seguridad y firmeza de consejo, la rapidez y la decision de acción que distinguen al duque de Valencia.»

No queremos continuar. Si el corresponsal anónimo ha buscado la publicidad ya ve que se la proporcionamos tan completa como podría apetecerla: es menester que se sepa que hay españoles tan menguados que no vacilan en llevar la difamacion y la calumnia á los periódicos extranjeros; es menester que el país prorumpa en la inmensa carcajada que sin duda producirá la noticia de que el general O'Donnell carece de las cualidades necesarias para el mando de un ejército y que es preciso sustituirle con otro general á quien nosotros no queremos ofender porque es español y por que harlo trabajo tiene con defensores que le ponen en lastimoso ridículo contra su voluntad sin duda.

Si hubiera un partido capaz de prohijar semejante correspondencia, ese partido estaría deshonrado; pero si no es obra de partido, si pertenece á unas cuantas individualidades, esas individualidades debieran pasarse al campamento de Muley-Abbas, cuya causa hacen en España, y no sembrar aquí indignidades que no han de producirles mas que desengaños y el desprecio universal.

El vapor *Indio* está cargado en Barcelona y saldrá de un momento á otro.

Ayer existían en la tesorería de Cádiz cerca de once millones de reales, en la de Sevilla mas de cinco.

Anoche se recibieron los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero:

Paris 9. Quedan el 3 francés á 68-40; el 4 1/2 á 66-50; el interior español á 42 1/4; el exterior á 43 1/2; y el diferido á 32 1/2; la amortizable á 00.

Londres 9. Los consolidados, de 95 1/2 á 5/8.

Venecia 9. Los teatros están cerrados, pues las cuestiones políticas y las manifestaciones populares alejan de ellos al público.

Bruselas 9. El «Nord» dice que Cambrert reemplazará á Guyon en Roma, y que llevará instrucciones para la evacuacion de las tropas francesas que debé verificarse próximamente.

Bruselas 9. El «Norte» publica un despacho telegráfico de Liorna en que se dice que los austriacos desfilados de soldados del Papa, pasan la frontera en batallones para reunirse al ejército pontificio, y que se ha organizado en grande escala en Trieste y Viena el enganche de voluntarios.

Londres 9. Según el «Morning Post» la dimision de Walewski tiene por motivo el que este quiere la restauracion de los príncipes italianos y su soberano ha preferido la alianza con Inglaterra, y como consecuencia de este, el respeto á los hechos consumados.

Paris 9. La «Independencia belga» dice que el Nuncio de S. S. en Paris ha recibido una nota que deberá entregar al gobierno francés, y en la que se presentan conclusiones terminantes y absolutas; y que se decía en Roma que el Sumo Pontífice pensaba marchar á Geta y de allí á Mallorca, habiéndole ofrecido España este asilo.

mientras que Marcelino apretaba con cariñoso entusiasmo la mano del alcalde.

—Os habia juzgado mal, murmuró, veo que cumplís vuestra palabra lealmente. Mas decidme por Dios, ¿qué es de Ernestina?

—Está al lado de mi hija á quien ha sido necesario revelar su sexo; pronto la vereis; pero tened presente que para Margarita habeis de pasar por hermano y hermana hasta nueva orden.

—Interrumpió Michelot, quien lo llamó aparte con aire misterioso diciendo con aparente franqueza:

—Vamos á ver, alcalde, no os metais en un mal paso. Supongo que sabreis que se trata del rapto nada menos que de la hija del presbital de Leon, hombre poderoso, y que como por culpa vuestra se vea privado de atrapar á los muchachos, no dejará de hallar medio para que os cueste cara la terquedad. Yo sé, añadió bajando la voz, que daría por bien empleado un centenar de doblones, con tal que no paráis la atencion en el vicio de formalidad que tachais en el mandamiento.

—Sonrióse el alcalde desdenosamente y se puso en seguida á hablarle tan quedo que ni dos que estaban mas próximos á los interlocutores pudieron percibir una palabra. No usó sin embargo, retratado en el rostro del procurador el mas profundo asombro, á medida que Martín Simon hablaba y establecióse entre ellos un coloquio vivo, rápido; pero todo en voz baja. A los pocos minutos se volvieron hacia los espectadores anunciando

por la aspresion de triunfo de sus caras que la querrela habia terminado á satisfacción de entrambas partes y aunque por el pronto volvió á desconfiar el caballero de su campen, duró poco á la verdad su temor.

—Señores, dijo el procurador, á los gendarmes que aguardaban tranquilamente el desenlace de aquella escena: la falta de formalidad habida en mis poderes y ciertas esplicaciones que me ha dado este señor alcalde, me deciden á renunciar por ahora á la ejecucion del mandamiento de que soy portador: podeis retiraros á vuestra residencia y sobre mi cargo toda la responsabilidad de esta medida, aceptando, en señal de reconciliación, la hospitalidad que el rey del Pelvoux se ha dignado ofrecermela.

Era tan inesperada esta resolucio que no querian darla crédito los soldados. Pusieron algunas dificultades antes de obedecer las órdenes del procurador; pero unos cuantos lances que Martín Simon les aprontó y un descargo positivo escrito con lápiz por Michelot acabaron de satisfacer sus escrúpulos y no titubearon en volver grupas.

Un estrepitoso viva lanzaron los montañeses en señal de regocijo y Marcelino, aturrido, ni acertaba á explicar cómo aquel modesto funcionario de aldea habia apaciguado tan pronto la cólera encarnizada de su perseguidor. Sin embargo, no le agradaba mucho la presencia de Michelot y trataba de inquirir los motivos que tuviera Martín Simon para detenerle.

Así salvaron las primeras alturas de las montañas centrales y halláronse de nuevo delante de una garganta abierta entre dos pintagudos montes cubiertos de negruzcos pinos. Eran tan escarpados y estaban tan inmediatos los tales bosques que formaban como una especie de puerta gigantesca, única entrada al vallecillo del Cabo del Mundo.

Así que hubieron atravesado este pórtico, los viajeros pudieron disfrutar mejor el magnífico espectáculo que á sus ojos se ofrecía. Aunque el desfiladero no era tan largo ni tan oscuro como el del Lautaret, reinaba en él una oscuridad suficiente para hacer resaltar mas el encanto mágico del valle situado en perspectiva. Parecía uno de esos brillantes cuadros de panorama, ricos de calor y de sol, vistos al través de masas de sombra, al extremo de un corredor dispuesto espresamente para aumentar la ilusion. No tenia este valle las vastas dimensiones del que admiraran los viajeros pocas horas antes; pero era mas verde, mas halagüeño y tanto mas admirable, cuanto que contrastaba mas con las nevadas puntas, con los ventisqueros, con los conos imponentes que le rodeaban por todos lados. Era un delicioso jardín en medio de aquellas horribles masas de granito, un paraíso terrestre donde todo parecia perfume, dicha, armonía. Campos de cebada y centeno, vergeles llenos de árboles frutales y verdes pastos, destacaban sobre las tintas pardas, sobre las deslumbradoras nieves de la montaña. En el centro estaba el pueblo

—Caballero, dijo Michelot así que estuvo cerca Martín Simon, si sois, como parece, la autoridad de este distrito, os intimo que me prestéis amparo para... ¡Misericordia! esclamo de pronto, ¡es el hombre de anoche, el cómplice del caballero!

—Olvidad lo que era anoche, dijo el montañés con dignidad: hoy soy el alcalde de la aldea de Cabo del Mundo, en cuyo término nos hallamos, y tengo derecho para preguntaros en virtud de qué mandamiento obráis.

—¡Ola! sois vos, dijo Michelot sonriéndose: sea enhorabuena, cofrade, ya habia yo adivinado que érais del oficio. Pues habeis de saber que estoy en mi derecho prendiendo al caballero de Peyras que está presente en virtud de una orden que conmigo traigo, y os intimo que me prestéis auxilio para su ejecucion.

—Estad seguro de que no os le negaré si viene en regla. Ruégoos me le enseñeis y despues veremos lo que se hace.

El caballero enarcó las cejas.

—¿Pensais abandonarme? murmuró al oído de Martín Simon: ¿os burlais de mí?

Tomó el alcalde el papel con la mayor gravedad, le tendió una ojeada y le devolvió al portador sonriéndose:

—Ya lo sospechaba yo, dijo, este mandamiento de prision no está en regla, y no consentiré que se ejecute en territorio de mi jurisdiccion.

Turbóse Michelot, sabia mejor que nadie el requisito que faltaba y habia pretendido TOMO I. 11

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy. San Nicanor, mártir. San Gonzalo de Amarante, confesor. Culto divino para hoy. Se celebrará en los templos siguientes...

Anna Crétier, deuxièmes et troisièmes, amoureuxse Guilles. Florence Duval, deuxièmes et troisièmes, amoureuxse utilités. Hélené de Courtais, utilités...

81, 79, 85, 81, 32. Orden de la Plaza. Servicio para hoy. Parada provincial de Cuenca. Jefe de la guardia exterior del real Palacio...

VAPORES ESPAÑOLES ENTRE SANTANDER Y LA HABANA. La magnífica fragata de vapor a hélice La Montañesa, de fuerza de 350 caballos...

HARMONIFLAUTAS Y PIANOPHONES. NUEVOS INSTRUMENTOS PORTÁTILES DE SALON. ALMACEN ESPECIAL CALLE DEL PRINCIPE, 32, TIENDA.

INTERESANTE. En la nueva camisería de la calle de Espoz y Mina, núm. 9, acaba de recibirse un magnífico surtido de los artículos que a continuación se citan...

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA. en combinación con los ferro-carriles de Madrid y París. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.

VAPORES CORREOS DE LAS COMPAÑIAS CATALANAS REUNIDAS. Vapores de ruedas, Cid Barcino, Balear y Mercurio. Vapores de hélice de grandes dimensiones...

ESPECTACULOS. TEATRO DEL PRINCIPE. A las ocho de la noche. Dos Mirlos Blancos. La poderosa. Mal de ojo. REAL. A las ocho y media. Lucía de Lamermood.

82 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. sorprender a un pobre juez campesino: por eso exclamó aparentando el mayor enojo: '¿Cómo es eso, señor alcalde?'

los surcos de que estaba cortado se conocía que le frecuentaban pesados carros, como así era en efecto por ser aquella la única comunicación que podía tener la aldea con los valles vecinos...

86 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. Montó a caballo el procurador para seguir hacia el pueblo; el rey del Pelvoux hizo señal a sus subordinados para que marchasen delante...

88 LA MINA DE ORO. sidente del parlamento de Grenoble, y tan de prisa cruzásteis esta ciudad, querido colega, que os habéis olvidado de llenar esta formalidad indispensable.